

Déclaration de Réconciliation



Le 7 janvier 1998, le gouvernement canadien a émis une « Déclaration de réconciliation » contenue dans un document intitulé Rassembler nos forces - Plan d'action du Canada pour les questions autochtones. Ceci est un extrait de ce document:

Les ancêtres des peuples des Premières Nations, des Inuits et des Métis vivaient sur ce continent bien avant que les explorateurs d'autres continents ne viennent pour la première fois en Amérique du Nord. Pendant des milliers d'années avant la fondation de ce pays, ils

jouissaient de leurs propres formes de gouvernement. Des nations autochtones diverses et dynamiques avaient des modes de vie enracinés dans des valeurs fondamentales concernant leurs relations avec le Créateur, l'environnement et entre elles, dans le rôle des Aînés en tant que mémoire vivante de leurs ancêtres et dans leurs responsabilités en tant que gardiens des terres, les eaux et les ressources de leur patrie.

Malheureusement, notre histoire en ce qui concerne le traitement des Autochtones n'est pas quelque chose dont nous pouvons être fiers. Les attitudes de supériorité raciale et culturelle ont mené à une suppression de la culture et des valeurs autochtones. En tant que pays, nous sommes accablés par les actions passées qui ont eu pour effet d'affaiblir l'identité des peuples autochtones, de supprimer leurs langues et leurs cultures et d'interdire les pratiques spirituelles. ... Nous devons reconnaître que le résultat de ces actions a été l'érosion des systèmes politiques, économiques et sociaux des peuples et des nations autochtones.

Le [système des pensionnats] a séparé de nombreux enfants de leurs familles et communautés et les a empêchés de parler leur propre langue et de découvrir leur patrimoine et leurs cultures. Dans le pire des cas, il a laissé un héritage de douleur et de détresse personnelles qui continuent de se répercuter dans les communautés autochtones à ce jour. Malheureusement, certains enfants ont été victimes d'abus physiques et sexuels.

Le gouvernement du Canada reconnaît le rôle qu'il a joué dans le développement et l'administration de ces écoles. En particulier aux personnes qui ont vécu la tragédie des abus sexuels et physiques dans les pensionnats et qui ont porté ce fardeau en croyant qu'elles doivent d'une manière ou d'une autre être responsables, nous souhaitons souligner que ce que vous avez vécu n'était pas de votre faute et n'aurait jamais dû arriver. À ceux d'entre vous qui ont subi cette tragédie dans les pensionnats, nous sommes profondément désolés.

Une stratégie pour amorcer la réconciliation, Rassembler nos Forces, comportait l'annonce d'un fonds de guérison de 350 millions de dollars et, le 31 mars 1998, la

Déclaration de Réconciliation



Fondation autochtone de guérison a été créée pour gérer le fonds. On lui a donné un an pour s'organiser, quatre ans pour dépenser ou engager les fonds et cinq ans pour suivre les projets et produire un rapport.

<www.ainc-inac.gc.ca/gs/index_e.html>